

# PUERTOLLANO VS CIUDAD REAL

## UNA APROXIMACIÓN ANTROPOLÓGICA A LA RIVALIDAD ENTRE ENTIDADES



**Texto por:** J. Carlos Sanz  
*Periodista e historiador del arte*

Mientras asistía a un evento musical patrocinado por el Ayuntamiento de Puertollano, me llamó la atención un stand donde se vendía merchandising de productos locales. En concreto, me fijé en unas camisetas en cuyo anverso se leía "Puertollano Kapital" y en el reverso figuraba "Donde esté la feria de mayo que se quite la Pandorga". Aparte de reírme, me hizo gracia toparme con esta clase de reivindicaciones en un contexto amparado por la administración local, fue como un aldabonazo reflexivo. Quise sacar a la palestra el controvertido asunto de la comparación de identidades, en este caso dos ciudades, Puertollano y Ciudad Real, que históricamente han sido exponentes de rivalidad entre sus ciudadanos.

Recuerdo de pequeño cuando a Puertollano se le conocía por ese casposo término acuñado durante el franquismo, "el faro industrial de La Mancha" (actualmente se ha remozado por el de la ciudad de la energía), como si esa denominación, esa atribución de guía (la palabra faro) actuara a modo de atracción para ciudadanos de otras localidades. Por aquel entonces, el Calvo Sotelo, como se conocía al equipo de fútbol, jugaba en Segunda División y aquello ya era motivo de sobra para ridiculizar a la afición de Ciudad Real, con un Manchego errabundo en la Tercera División. Saco a esto a relucir como detalle significativo, cómo en la psique colectiva de los puertollanenses

había una tendencia sistemática a comparar su *modus vivendi* con los de la capital.

Era el momento de profundizar en este ámbito, el de la comparación de una ciudad en detrimento de otra, la ciudad industrial Vs la capital administrativa. Analizar desde la óptica de la Antropología Social los fundamentos y el andamiaje dialéctico de este fenómeno que por cierto no es endémico de nuestra zona. Ocurre y seguirá ocurriendo como los casos de Gijón y Oviedo, Elche y Alicante, Cartagena y Murcia o Ponferrada y León. En estos ejemplos tenemos el mismo denominador común: una ciudad cuya raigambre es la actividad industrial y una capital de provincia que centraliza toda la actividad administrativa y burocrática. La evidencia de diferencias, tanto en la actividad productiva como en la configuración urbana de estas ciudades, actúa de fertilizante para hacer crecer una gama de comportamientos, actitudes y sentimientos colectivos que pretenden fortificar la identidad a base de encontrar distinciones.

Julián López García, Coordinador del Segundo Ciclo de Antropología Social en el Centro de Estudios Universitarios de Puertollano, confiesa que este fenómeno de rivalidad entre ciudades ocupa el epicentro de un debate antropológico amplio; lo curioso es que se fundamenta en una paradoja porque lejos de iden-